

Tarea sobre las Jornadas de Extensión e Integralidad

El día martes quince de agosto asistí a una de las actividades brindadas en las jornadas de Extensión e Integralidad, esta actividad era en modalidad taller y su temática trataba sobre las Metodologías Participativas para la Extensión y la Investigación. El taller fue brindado en la sala Luisa Cuesta y su duración fue de hora y media. El docente invitado que guio la actividad fue el Dr. Alfonso Torres Carrillo, desde la Universidad Pedagógica Nacional, en Bogotá, Colombia. Luego de que el profesor se presentara y nos diera una bienvenida al taller temático, iniciamos con unas aclaraciones iniciales a través de una presentación teórica, en donde el profesor nos introduciría en diferentes conceptos para comprender las diferentes Metodologías Participativas y poder trabajar a raíz de las mismas.

Primero vimos el concepto de *procesos participativos*, siendo la categoría más amplia y abarcativa, estos procesos se dan por las iniciativas de movimientos sociales o políticas públicas que buscan ampliar la participación de poblaciones y comunidades. Luego conectamos con la *Investigación participativa*, que definiríamos como propuestas de producción de conocimiento que involucra a las personas en un ámbito que normalmente se consolidaba por y para académicos. Englobando estos dos conceptos llegamos a la conceptualización de las *metodologías participativas*, como un conjunto de estrategias que buscan incentivar la participación de personas, grupos, colectivos, y poblaciones. Es para fomentar esta participación (la cual no siempre es sencilla o tomada en cuenta) que se desarrollaron a lo largo del tiempo una serie de estrategias, en las cuales trabajaríamos al terminar la presentación.

Luego de terminar con la instancia de exposición de conceptos se nos presentó la actividad principal del taller en donde debíamos agruparnos en cinco equipos elegidos de manera alternada, para contestar con cinco preguntas designadas.

Estas preguntas estaban sumergidas en una consigna que nos permitía conocer distintas técnicas participativas (dichas técnicas compuestas de las estrategias y metodologías anteriormente mencionadas). El acercamiento a las técnicas era brindado a través de diferentes textos. El texto designado para mi grupo fue "Nuestra mirada es nuestra voz" escrito por Diana Soles. La técnica presentada en el texto fue la fotografía como testimonio, esta técnica fue implementada en el proceso a la transición democrática en Chile sobre mujeres participantes de organizaciones sociales. Esta técnica fue enriquecedora como ninguna otra había sido para lograr una participación plena y conocer los testimonios de las mujeres chilenas.

Al terminar el tiempo designado para la actividad los distintos grupos colocamos en un tendedero un papelógrafo en el que escribimos las respuestas de la propuesta. Fue un momento muy interesante donde leyendo los demás papelógrafos pudimos conocer las demás técnicas trabajadas. Las más interesantes para mí fueron los sociogramas y las mandalas. Culminando este momento y siguiendo con la reflexión realizamos una puesta en común donde participamos de una charla aportando sobre la lectura del tendedero o de los textos. Luego para finalizar la actividad, el profesor nos comentó diferentes aspectos que habría que tener en cuenta en la preparación y la aplicación de las técnicas, al igual que recomendaciones al aplicarlas.

Fue una actividad muy enriquecedora que disfruté realizar y me encantaría poder tener más instancias de taller dentro de la facultad ya que me parece una modalidad de enseñanza muy beneficiosa para quienes participan del mismo.